



تفاصيل البرنامج الأكاديمي الجديد
القبول على التنفيذ

دكتوراه الفلسفة/المسار البحثي

الأقسام الثلاثة - كلية الشريعة والدراسات الإسلامية
اسم القسم / الوحدة الأكاديمية اسم الكلية

دكتوراه الفلسفة
الدرجة العلمية

دكتوراه الفلسفة بخمسة تخصصات: الفقه وأصوله، التفسير وعلوم القرآن، السنة وعلوم الحديث، العقيدة والفكر الإسلامي، الأديان وحوار الحضارات
اسم البرنامج

دكتوراه الشريعة
الاختصار الرسمي للدرجة

SHAR
رمز المقرر

خريف 2022
التاريخ الفعلي للتنفيذ

1. مدة البرنامج

يتضمن البرنامج ستين (60) ساعة معتمدة. الفترة المتوقعة للطالب لإكمال البرنامج هي (3-5) سنوات.

2. طريقة تقديم البرنامج

يتكون البرنامج من شقين:

- أ. دراسي، بما يعادل 15 ساعة معتمدة (6 مقررات أحدها 0 ساعة). تُقدم في الوقت المسائي عادة، في حرم جامعة قطر بطريقة المحاضرة التقليدية الممزوجة بالأنشطة التفاعلية.
- ب. بحثي، يتمثل في أطروحة علمية تحت إشراف أستاذ متخصص بواقع (45) ساعة معتمدة.

يعتمد البرنامج على الحضور الشخصي ولا يقدم أي مقررات عن طريق التعليم عن بعد، سواء بالنظام الكامل أو المدمج.

لغة التدريس هي اللغة العربية.

3. شروط القبول في البرنامج

ينبغي أن تتوفر في الطلبة المتقدمين للتسجيل في هذا البرنامج الشروط الآتية:

- حصول المتقدم على شهادة ماجستير بمعدل تراكمي 3 من 4 (أو ما يعادل ذلك) في تخصص ذي صلة مباشرة بالتخصص المراد اختياره، من جامعة معترف بها.
- اجتياز اختبار الكفاءة باللغة العربية.
- اجتياز اختبار الكفاءة المعرفية في التخصص.
- اجتياز المقابلة الشخصية.
- تقديم خطة لمشروع بحثي تفره لجنة الدراسات العليا في القسم المختص.

4. متطلبات التخرج:

- إتمام المقررات الدراسية كاملة بنجاح وبمعدل تراكمي لا يقل عن 4/3.
- إتمام الرسالة العلمية والنجاح فيها.
- نشر (أو قبول نشر) بحثين محكمين في أثناء دراسته شرطاً للتخرج، كون الدكتوراه بالمسار البحثي.
- بالإضافة إلى ما سبق، تطلب الكلية من الطالب نشر بحث واحد على الأقل لا يشترط فيه التحكيم، بل قد يكون أيًا من الآتي:
 - كتاباً أو فصلاً منه.
 - مراجعة علمية لكتاب.
 - تقريراً عن مؤتمر علمي.
 - تقريراً عن بحث علمي ينشر في مجلة جامعة قطر للبحث العلمي.
 - ملصقاً عن بحث علمي ينشر في معرض الجامعة السنوي للبحث.

- ورقة بحثية تنشر في أعمال مؤتمر محلي أو دولي.
- في حالة رسوب الطالب في مقرر معين، يتم تطبيق قواعد جامعة قطر في هذا الشأن والمبينة في لوائح الدراسات العليا بجامعة قطر.
- تتم المصادقة النهائية على لائحة الخريجين من مكتب العميد المساعد للبحث والدراسات العليا بكلية الشريعة والدراسات الإسلامية، وترفع اللائحة النهائية بعد ذلك إلى مكتب عميد الدراسات العليا بجامعة قطر للمصادقة على نتيجة الطالب بعد التأكد من أن كل متطلبات البرنامج قد استوفيت بنجاح.

5. تفاصيل منهج البرنامج: الدكتوراه في الشريعة بتخصصاته

الحد الأدنى لعدد الساعات المعتمدة المطلوب إنهاؤها في برنامج الدكتوراه في الشريعة هو ستون (60) ساعة بما يشمل:

- 54 ساعة معتمدة متطلبات إجبارية مشتركة بين كل التخصصات، تتكون من:
 - 9 ساعات معتمدة مقررات مشتركة (4 مقررات أحدها 0 ساعة).
 - 45 ساعة معتمدة للأطروحة.
- 6 ساعات معتمدة متطلبات إجبارية لكل تخصص على حدة.

• متطلبات البرنامج الإجبارية المشتركة (54 ساعة):

نوع المقرر	رمز المقرر	عنوان المقرر	متطلب سابق	جديد أم لا	الساعات	تسجيل/تقييد
المقررات المشتركة الإجبارية لجميع التخصصات	SHAR800	مناهج البحث (يُعى من هذا المقرر من درسه بهذا الرمز والرقم في مرحلة الماجستير)	لا	نعم	3	الدرجة: دكتوراه تخصص: دكتوراه في الشريعة
	SHAR888	ندوة علمية (سيمنار)	لا	نعم	0	الدرجة: دكتوراه تخصص: دكتوراه في الشريعة
	SHAR700	دراسات متقدمة في مقاصد الشريعة	لا	نعم	3	الدرجة: دكتوراه تخصص: دكتوراه في الشريعة
	SHAR701	التكامل المعرفي وتطبيقاته في الدراسات الشرعية	لا	نعم	3	الدرجة: دكتوراه تخصص: دكتوراه في الشريعة
	SHAR899	الأطروحة		نعم	45	الدرجة: دكتوراه تخصص: دكتوراه في الشريعة
			المجموع			54

• المتطلبات الإجبارية لكل تخصص على حدة (6 ساعات):

التخصص	رمز المقرر	عنوان المقرر	متطلب سابق	جديد أم لا	عدد الساعات	تسجيل / تقييد
تخصص الأديان وحوار الحضارات	SHAR710	الحوار الحضاري بين الإسلام والأديان الشرقية والإفريقية	لا	نعم	3	الدرجة: دكتوراه تخصص: دكتوراه في الشريعة/أديان
	SHAR711	قضايا دينية في الحوار الحضاري	لا	نعم	3	الدرجة: دكتوراه تخصص: دكتوراه في الشريعة/أديان
تخصص العقيدة والفكر الإسلامي	SHAR720	مناهج المتكلمين	لا	نعم	3	الدرجة: دكتوراه تخصص: دكتوراه في الشريعة/عقيدة
	SHAR721	نظرية المعرفة	لا	نعم	3	الدرجة: دكتوراه تخصص: دكتوراه في الشريعة/عقيدة
تخصص التفسير وعلوم القرآن	SHAR730	التفسير المقارن	لا	نعم	3	الدرجة: دكتوراه تخصص: دكتوراه في الشريعة/التفسير
	SHAR731	قضايا معاصرة في القرآن الكريم	لا	نعم	3	الدرجة: دكتوراه تخصص: دكتوراه في الشريعة/التفسير
تخصص السنة وعلوم الحديث	SHAR740	مناهج النقد بين المحدثين والمؤرخين والأصوليين	لا	نعم	3	الدرجة: دكتوراه تخصص: دكتوراه في الشريعة/السنة
	SHAR741	دراسات متقدمة في علل الحديث	لا	نعم	3	الدرجة: دكتوراه تخصص: دكتوراه في الشريعة/السنة
تخصص الفقه وأصوله	SHAR750	دراسات متقدمة في أصول الفقه	لا	نعم	3	الدرجة: دكتوراه تخصص: دكتوراه في الشريعة/الفقه
	SHAR751	دراسات متقدمة في الفقه المعاصر	لا	نعم	3	الدرجة: دكتوراه تخصص: دكتوراه في الشريعة/الفقه

6. الخطة الدراسية الإرشادية:

FIRST YEAR ([12] credit hours)			SECOND YEAR ([24] credit hours)			Third YEAR ([24] credit hours)		
Fall Semester			Fall Semester			Fall Semester		
Code	Course Title	CHr	Code	Course Title	CHr	Code	Course Title	CHr
SHAR800	مناهج البحث	3		-الاختبار الشامل -الأطروحة	9		الأطروحة	12
SHAR700	دراسات متقدمة في مقاصد الشريعة	3						
SHAR701	التكامل المعرفي وتطبيقاته في الدراسات الشرعية	3						
Total Credit Hours 9			Total Credit Hours 9			Total Credit Hours 12		
Spring Semester			Spring Semester			Spring Semester		
Code	Course Title	CHr	Code	Course Title	CHr	Code	Course Title	CHr
SHAR888	ندوة علمية (سيمنار)	0		-اختبار الترشيح -الأطروحة	12		الأطروحة	12
	مقرر تخصص إجباري	3						
	مقرر تخصص إجباري	3						
Total Credit Hour 6			Total Credit Hours 12			Total Credit Hours 12		

7. المقررات الجديدة/المعدلة والمحذوفة من الخطة:

أولاً: المقررات الجديدة

Course Id.	Course Title	Nb. of Credit Hours	Nb. of Contact Hours		Course Prerequisites/ Co-Requisites	Curriculum Component (Major required/elective; Concentration ...)	New / Existing Course
			Theo.	Lab.			
800SHAR	مناهج البحث	3	3	-	---	إجباري (للكل)	جديد
SHAR700	دراسات متقدمة في المقاصد	3	3	-	---	إجباري (للكل)	جديد
SHAR701	التكامل المعرفي وتطبيقاته في الدراسات الشرعية	3	3	-	---	إجباري (للكل)	جديد
SHAR710	الحوار الحضاري بين الإسلام والأديان الشرقية والإفريقية	3	3	-	---	إجباري (لتخصص الأديان)	جديد
SHAR711	قضايا دينية في الحوار الحضاري	3	3	-	---	إجباري (لتخصص الأديان)	جديد

SHAR720	مناهج المتكلمين	3	3	-	---	إجباري (لتخصص العقيدة)	جديد
SHAR721	نظرية المعرفة	3	3	-	---	إجباري (لتخصص العقيدة)	جديد
SHAR730	التفسير المقارن	3	3	-	---	إجباري (لتخصص التفسير)	جديد
SHAR731	قضايا معاصرة في القرآن الكريم	3	3	-	---	إجباري (لتخصص التفسير)	جديد
SHAR740	مناهج النقد بين المحدثين والمؤرخين والأصوليين	3	3	-	---	إجباري (لتخصص السنة)	جديد
SHAR741	دراسات متقدمة في علل الحديث	3	3	-	---	إجباري (لتخصص السنة)	جديد

ثانيا: المقررات المحذوفة:

Course Id.	Course Title	Nb. of Credit Hours	Nb. of Contact Hours		Course Prerequisites / Co-Requisites	Curriculum Component (Major required/elective; Concentration ...)	Offered in Other Programs (Yes/No)
			The o.	Lab.			
FIQH 700	دراسات متقدمة في القواعد الفقهية	3	3	0	---	إجباري	لا
FIQH 703	مناهج التجديد في الفقه وأصوله	3	3	0	---	إجباري	لا
FIQH 707	الفروق الفقهية والأصولية	3	3	0	---	إجباري	لا
FIQH 706	دراسات متقدمة في السياسة الشرعية	3	3	0	---	اختياري	لا
FIQH 708	النظريات الفقهية	3	3	0	---	اختياري	لا
FIQH 709	دراسات متقدمة في الزكاة والوقف	3	3	0	---	اختياري	لا
FIQH 710	دراسات متقدمة في الاقتصاد الإسلامي	3	3	0	---	اختياري	لا
FIQH 711	تخريج الفروع على الأصول	3	3	0	---	اختياري	لا
FIQH 712	دلالة السياق	3	3	0	---	اختياري	لا
FIQH 713	نظرية المعرفة	3	3	0	---	اختياري	لا
FIQH 715	التعارض والترجيح	3	3	0	---	اختياري	لا

ثالثا: المقررات المحدثة:

Current Course Id.	Current Course Title	Current Attribute to be Updated			Offered in Other Programs (Yes/No)
		Type	Current Value	New Proposed Value	
FIQH702	دراسات متقدمة في الفقه المعاصر	رمز المقرر	FIQH702	SHAR751	لا
FIQH701	دراسات متقدمة في أصول الفقه	رمز المقرر	FIQH701	SHAR750	لا
FIQH704	ندوة علمية (سيمنار)	رمز المقرر	FIQH704	SHAR888	لا
		وصف المقرر	هذا المقرر عبارة عن ندوات علمية في مواضيع أصولية وفقهية متنوعة يشارك بها الطلاب أو الأساتذة بتقديم عروض علمية لأبحاث قاموا بها، ويشترط في هذه الندوات أن تتناول قضايا لها انعكاسات على الواقع المعاصر وأن يتم تناولها في بعدها الأصولي والفقهي مع تقييمها في ضوء مقاصد الشريعة الإسلامية. ويعتبر ناجحا في هذا المقرر كل من ساهم بحضور هذه الندوات مع قيامه بما يطلب منه من التكاليفات التي تحقق الغرض من هذا المقرر.	هذا المقرر عبارة عن ندوات علمية في مواضيع متنوعة داخل وخارج التخصص يشارك بها الطلاب أو الأساتذة بتقديم عروض علمية لأبحاث قاموا بها، ويشترط في هذه الندوات أن تتناول قضايا لها انعكاسات على الواقع المعاصر. ويعتبر ناجحا في هذا المقرر كل من أسهم بحضور هذه الندوات مع قيامه بما يطلب منه من التكاليفات التي تحقق الغرض من هذا المقرر.	
FIQH899	الأطروحة	رمز المقرر	FIQH899	SHAR899	لا

8. انتقال الطلبة القداماء للهيكلية الجديدة (معادلة المقررات):

طلبة الفوج (خريف 2021) يحقّ لهم الانتقال إلى الخطة الجديدة، وتعادل لهم أي مقررات تخصصية سابقة درسوها في البرنامج بالمقررات المطلوبة في الخطة الجديدة. كما سنوضح ذلك في الجدول أدناه.

المقرر المعادل له في الخطة الجديدة		المقرر القديم المحذوف	
اسم المقرر	رمز المقرر	اسم المقرر	رمز المقرر
التكامل المعرفي وتطبيقاته في الدراسات الشرعية	SHAR701	مناهج التجديد في الفقه وأصوله	FIQH 703
دراسات متقدمة في الفقه المعاصر	SHAR751	الفروق الفقهية والأصولية	FIQH 707
		دراسات متقدمة في السياسة الشرعية	FIQH 706
		النظريات الفقهية	FIQH 708
		دراسات متقدمة في الزكاة والوقف	FIQH 709
		دراسات متقدمة في الاقتصاد الإسلامي	FIQH 710
دراسات متقدمة في أصول الفقه	SHAR750	تخريج الفروع على الأصول	FIQH 711
		التعارض والترجيح	FIQH 715
		دراسات متقدمة في القواعد الفقهية	FIQH 700

مقررات تغيرت رموزها، ويعادل المقرر القديم بالمقرر الجديد

رمز المقرر في الخطة الجديدة	رمز المقرر في الخطة القديمة	اسم المقرر
SHAR888	FIQH704	ندوة علمية (سيمنار)
SHAR750	FIQH701	دراسات متقدمة في أصول الفقه
SHAR751	FIQH702	دراسات متقدمة في الفقه المعاصر
SHAR899	FIQH899	الأطروحة

مع التوصية ببقاء المقررات الملغاة على النظام حتى نهاية ربيع 2024.

9. نظام تسجيل المقررات/التوصيف المختصر للمقررات

أولاً: المقررات المشتركة بين التخصصات:

Original course title (in Arabic)	مناهج البحث
Original course title (in English)	Research Methodology
Course ID	SHAR 800
Credit Hours	3 CH
Sequence Offering	Fall & Spring
Course Description in English	This course deals with the knowledge and skills necessary to conduct research in the field of Sharia studies and includes theoretical introductions in scientific research and its importance and approaches in various Sharia sciences. It also deals with the skills of selecting a research topic, formulating its problem and preparing a research plan, documentation skills in accordance with the college's policies, and how to deal with sources, specifications of good research and shortcomings of research.
Course Description in Arabic	يتناول هذا المقرر المعارف والمهارات اللازمة لإجراء البحوث في مجال الدراسات الشرعية، ويشتمل على مقدمات نظرية في البحث العلمي وأهميته ومناهجه في العلوم الشرعية المختلفة، كما يتناول مهارات اختيار موضوع البحث وصياغة مشكلته وإعداد خطة البحث، ومهارات التوثيق بما يتوافق مع سياسات الكلية، وكيفية التعامل مع المصادر، ومواصفات البحث الجيد ونقائص البحث وعيوبه

Original course title (in Arabic)	دراسات متقدمة في المقاصد
Original course title (in English)	Advanced Studies in Islam's objectives
Course ID	SHAR700
Credit Hours	3 CH
Sequence Offering	Fall
Course Description in English	This course is based on a comprehensive study of the Sharia objectives that covers all areas of religion and aspects of life. It takes care of activating objectives in new sciences and new social fields, according to an objective scientific approach that adheres to the established rules in the Arabic language and the principles of jurisprudence, and benefits from contemporary humanities curricula and its scientific products
Course Description in Arabic	يقوم هذا المقرر على دراسة شمولية لمقاصد الشريعة باعتبارها شاملة لكل مجالات الدين ومناحي الحياة، وتنتهج على كل العلوم الشرعية والإنسانية، دون أن تفقد معياريتها المقاصدية وموضوعها العلمي الذي يُعنى بالغايات والحكم المرادة في الإسلام عقيدة وتشريعاً وأخلاقاً ونظم حياة. ويعتني بتفعيل المقاصد في علوم جديدة وميادين اجتماعية جديدة، وفق منهج علمي مقاصدي ينضبط للقواعد المقررة في اللغة العربية وأصول الفقه، ويستفيد من مناهج العلوم الإنسانية المعاصرة ومنتجاتها المستجدة.

Original course title (in Arabic)	التكامل المعرفي وتطبيقاته في الدراسات الشرعية
Original course title (in English)	Cognitive Integration and its Applications in Islamic Studies
Course ID	SHAR 701
Credit Hours	3 CH
Sequence Offering	Fall
Course Description in English	This course studies the integration of knowledge derived from Islamic sciences and other disciplines. Based on a reunification vision, the course aims to eliminate the concepts of contrast and disconnection between sciences and cancel the negative implications of the fragmentary view of Islamic sciences' outputs. It also seeks to evaluate and clarify the Western cognitive vision and the theoretical dimensions of the concept of cognitive integration which will be analyzed to understand its applications in Islamic studies.
Course Description in Arabic	يتناول المقرر دراسة التكامل المعرفي بين العلوم الإسلامية، وباقي العلوم الإنسانية والكونية، انطلاقاً من الرؤية التوحيدية، ويتغيا التقارب بين مفاهيم التقابل والقطيعة بين العلوم، وما جرّته النظرات التجزيئية من سلبيات على مسار ومخرجات العلوم الإسلامية، وتقويم الرؤى المعرفية الأخرى، ويُعنى ببيان الأبعاد النظرية لمفهوم التكامل المعرفي وتحليل نماذج من تطبيقاته في الدراسات الشرعية، تعميقاً لوعي الطلبة في التعامل مع الواقع، وإنضاج تصورات تتأسس على إدراكهم العميق بضرورة تجسير الصلة بين العلوم والمعارف، والصدور عنها مجتمعة في فهم الواقع والتفاعل معه.

Original course title (in Arabic)	ندوة علمية (سيمنار)
Original course title (in English)	Seminar
Course ID	SHAR 888
Credit Hours	CHO
Grade Mode	Pass and Fail
Sequence Offering	Fall and Spring
Course Description in English	This course is an academic seminar dealing with various issues in and out the field of specialization, in which students or professors participate by presenting their research. It is a condition for these seminars that they deal with issues that have implications on the contemporary world. Success in this course is achieved by all who attend these symposiums and fulfill the required tasks that help fulfill the purpose of this course.
Course Description in Arabic	هذا المقرر عبارة عن ندوات علمية في مواضيع متنوعة داخل وخارج التخصص يشارك بها الطلاب أو الأساتذة بتقديم عروض علمية لأبحاث قاموا بها، ويشترط في هذه الندوات أن تتناول قضايا لها انعكاسات على الواقع المعاصر. ويعتبر ناجحاً في هذا المقرر كل من ساهم بحضور هذه الندوات مع قيامه بما يطلب منه من التكاليفات التي من شأنها أن تحقق الغرض من هذا المقرر.

Original course title (in Arabic)	الأطروحة
Original course title (in English)	Dissertation
Course ID	SHAR 899
Credit (Contact) Hours	CH54
Course Designation	TH
Course Level	DC
Grade Mode	Pass or Fail
Sequence Offering	Fall & Spring
Course Description in English	This course includes a dissertation prepared by the student after getting the approval on its subject and title from the graduate committee in the college of Sharia, and after passing a defense session on its proposal within one semester after approving the title. The dissertation should depend on an authentic and genuine work of research which adds to the knowledge of the subject concerned.
Course Description in Arabic	يشتمل هذا المقرر على رسالة علمية يعدها الطالب بعد موافقة القسم والكلية على موضوعها وعنوانها ونجاح الطالب في الدفاع عن خطتها في اختبار خاص يعد لهذه الغاية بعد فصل دراسي واحد من قبول العنوان. ينبغي أن تشتمل الرسالة على عمل بحثي دقيق يتسم بالإصالة العلمية ويشكل إضافة علمية إلى الموضوع محل البحث.

Original course title (in Arabic)	الحوار الحضاري بين الإسلام والأديان الشرقية والإفريقية
Original course title (in English)	Civilizational Dialogue between Islam and Eastern and African Religions
Course ID	SHAR 710
Credit Hours	3 CH
Sequence Offering	Spring
Course Description in English	This course deals with the issue of dialogue between Islam and Oriental and African religions, such as Buddhism, Confucianism, Hinduism and Zoroastrianism. It deals, also, with dialogue between Islam and African religions, traditional as well as modern with special emphasis on revival religions based on natural and spiritual manifestations in interpreting the world and destiny of man. It deals also with heathen religions in West Africa and the worship of ancestors.
Course Description in Arabic	يعني هذا المقرر بدراسة جوانب من الفكر الديني والتجربة الحضارية والخصوصيات الثقافية لإفريقيا والشرق، في إطار مقارنة حوارية - حضارية تسعى للتعرف العميق والمباشر على الهوية الدينية والثقافية لشعوب إفريقيا والشرق، ودراستها بمنهجية علمية محكمة؛ تمكن الطالب من استيعاب مختلف مجالات العلاقات التاريخية والواقعية بين حضارتهم العربية الإسلامية، وحضارات الأمم، والشعوب الإفريقية، والآسيوية. من أجل تنمية ثقافة الحوار البناء ومد جسور التواصل والتعارف، وترسيخ أسس التعاون الإنساني في المجالات الممكنة.

Original course title (in Arabic)	قضايا دينية في الحوار الحضاري
Original course title (in English)	Religious Issues in Civilizational Dialogue
Course ID	SHAR 711
Credit Hours	3 CH
Sequence Offering	Spring
Course Description in English	This course is concerned with studying creedal, legislative and practical issues selected from the sum of topics that take the legality within religions, and have their manifestations and impact on the reality of the dialogue of civilizations, such as: the system of faith, the unseen, the hereafter, religious rituals and practices of a devotional nature, gender relations, values, and morals, following the impact of agreement and disagreement in these issues on the dialogue and conflict of civilizations.
Course Description in Arabic	يعني المقرر بدراسة قضايا عقدية وتشريعية وعملية مختارة من مجموع القضايا التي تأخذ الصفة الشرعية في الأديان، ولها تجلياتها وأثرها في واقع حوار الحضارات، مثل منظومة الإيمان والغيب والمعاد والشعائر والممارسات الدينية ذات الطابع التعبدي والعلاقات بين الجنسين والقيم والأخلاق...؛ وتتبع أثر الاتفاق والاختلاف في هذه القضايا في حوار وصراع الحضارات، ومدى التنسيق بين الأديان والحضارات في القضايا المتفق عليها في مواجهة تيارات الحداثة والعدمية والإلحاد.

Original course title (in Arabic)	مناهج المتكلمين
Original course title (in English)	Methodology of Creed Scholars
Course ID	SHAR 720
Credit Hours	3 CH
Sequence Offering	Spring
Course Description in English	The course studies in-depth, interactively, and objectively, the concept of the science of theology (Kalam), its origin and development, its relationship to logic and philosophy, and its position among other Islamic sciences. And what resulted from that in terms of different doctrines such as delegation, interpretation and affirmation of the apparent, with an in-depth study of the predicate attributes as an applied model in which the impact of the disagreement between these approaches appears.
Course Description in Arabic	يتناول المقرر بدراسة موضوعية معمقة مفهوم علم الكلام ونشأته وتطوره، ومدى صلته بعلم المنطق والفلسفة، وموقعه بين العلوم الإسلامية الأخرى، ثم يتناول مناهج علماء الكلام في بحث المسائل الإسلامية العقديّة، وطرق الاستنباط والاستدلال والمحااجة، ومواقفهم من جدلية العلاقة بين العقل والنقل، وما نتج عن ذلك من مذاهب مختلفة كالتفويض والتأويل وإثبات الظاهر، مع دراسة معمقة للصفات الخبرية كنموذج تطبيقي يظهر فيه أثر الخلاف بين هذه المناهج.

Original course title (in Arabic)	نظرية المعرفة
Original course title (in English)	Theory of Knowledge
Course ID	SHAR 721
Credit Hours	3 CH
Sequence Offering	Spring
Course Description in English	The course studies the concept of knowledge and its philosophy in Western and Islamic thought, its origins, sources, types, streams, and methods, a study based on the Islamic outset of knowledge its fields, potential, means, and recognizing Islamic experience in this field (point of views, sources and types of evidence, elucidation, logic, debate and research etiquette), to know the world thought theory in ancient and medieval in Greece and others.
Course Description in Arabic	يدرس المقرر مفهوم المعرفة وفلسفتها في الفكر الغربي والإسلامي، ونشأتها ومصادرها وأنواعها ومباحثها، ومناهجها، دراسة تنطلق من التصور الإسلامي للمعرفة حقولها وإمكانيتها ووسائلها، والتعرف على الخبرة الإسلامية في هذا المجال (أبواب النظر، صور ومصادر الأدلة، العلل، المنطق، المناظرة وآداب البحث)، والتعرف على النظرية في الفكر العالمي القديم والوسيط عند اليونان وغيرهم، ثم الولوج إلى نظرية المعرفة في الفلسفات المعاصرة والحديثة عبر مدارسها الغربية والشرقية، وتأثير ذلك في النسق المعرفي العام، بحقوله المختلفة (الشرعية، العلمية، الإنسانية).

Original course title (in Arabic)	التفسير المقارن
Original course title (in English)	Comparative Tafsir
Course ID	SHAR 730
Credit Hours	3 CH
Sequence Offering	Spring
Course Description in English	This course deals with an introduction to comparative interpretation, it includes in brief the meaning of comparative interpretation, its genesis and importance, and the steps required in the comparative interpretation. In addition, it deals with presenting an applied study on some selected verses of the Qur'an in order to achieve compatibility between theory and practice in this type of interpretation, which was not enjoyed attention as other forms of interpretation
Course Description in Arabic	يتناول هذا المقرر مدخلاً للتفسير المقارن، يشتمل بشكل موجز على معنى التفسير المقارن، ونشأته، وأهميته، والخطوات المطلوبة في التفسير المقارن. وتقديم دراسة تطبيقية على بعض الآيات المختارة من السور القرآنية ليتحقق التوافق بين النظرية والتطبيق في هذا اللون من ألوان التفسير الذي لم يحظَ بما حظي به غيره من ألوان التفسير الأخرى

Original course title (in Arabic)	قضايا معاصرة في القرآن الكريم
Original course title (in English)	Contemporary Issues in the Holy Quran
Course ID	SHAR 731
Credit Hours	3 CH
Sequence Offering	Spring
Course Description in English	This course includes a deep study of contemporary issues in the Holy Quran through research, books, conferences, forums, and websites. Among these: modern interpretation trends, schools of renewing interpretation, development in methods of displaying meaning using images or films, deviation in many contemporary interpretations and displaying its aesthetics and masterpieces. In addition, the establishment of institutions concerned with aspects related to the Qur'an, such as contemplation, guidance, scientific and numerical miracles, and Qur'anic encyclopedias
Course Description in Arabic	يتضمن هذا المقرر دراسة معمقة لقضايا بحثية معاصرة من خلال المؤلفات والمؤتمرات والمنتديات والمواقع الإلكترونية. ومن هذه القضايا المتنوعة والمتشعبة: اتجاهات التفسير الحديثة، ومدارس التجديد فيه، والتطور في أساليب عرض المعنى باستخدام الصور أو الأفلام، والانحراف في كثير من التفاسير المعاصرة، ونقد نصوص القرآن الكريم واتهامها بالخطأ، والدراسات المتميزة في الدفاع عن القرآن وتبيين محاسنه وعرض جمالياته وروائعه، وقيام مؤسسات تعنى بجوانب ذات صلة بالقرآن كالتدبر والهدايات والإعجاز العلمي والعددي والموسوعات القرآنية.

Original course title (in Arabic)	مناهج النقد بين المحدثين والمؤرخين والأصوليين
Original course title (in English)	Methods of Critique among Hadith Scholars, Historians and Usul al Fiqh Scholars
Course ID	SHAR 740
Credit Hours	3 CH
Sequence Offering	Spring
Course Description in English	This course studies the difference among Hadith scholars, historians, and Usul al Fiqh scholars in the methods of criticism of Hadith. It clarifies the nature of this difference from its original sources, the extent to which criticism criteria are applied, and a statement of the purposes of each of these approaches and their effects in looking at the Hadiths in terms of acceptance and refutation
Course Description in Arabic	يتضمن هذا المقرر دراسة الاختلاف بين المحدثين والمؤرخين والأصوليين في مناهج نقد الحديث (قبولاً ورداً). وبيان طبيعة الاختلاف بينهم (منطلقاته، ملامحه، أسبابه..)، بحيث يطلع الطالب على هذه المناهج من مصادرها الأصيلة، ويعقد المقارنات بينها في جوانب النقد المختلفة، ومدى تطبيق معايير النقد (في جرح الرواة وتعديلهم، والتشدد والتساهل في قبول الأخبار والأسانيد ورددها في المرويات التاريخية ومرويات السيرة النبوية..)، وبيان مقاصد كل من هذه المناهج وآثارها في النظر إلى الأحاديث النبوية من حيث القبول والعمل

Original course title (in Arabic)	دراسات متقدمة في علل الحديث
Original course title (in English)	Advanced Studies in the Defects of Hadith
Course ID	SHAR 741
Credit Hours	3 CH
Sequence Offering	Spring
Course Description in English	This course includes an advanced study of the (Illah) concept and the notable critics and their methodology. The student learns about the types of defects and their causes. It as well includes a study of several hadiths from the original books, this enables the student to understand the language of critics and their explanatory critical statements and methods. He also learns about the method of later scholars in dealing with the critical heritage of the imams of this science
Course Description in Arabic	يتناول هذا المقرر جانبا نظريا يتضمن: دراسة متقدمة في المفهوم، والتعرّف على أعيان النقاد ومدارسهم النقدية، ويتعرّف الطالب على أجناس العلة وأسبابها، مع فهم قرائن الترجيح بين الروايات المختلفة، ويتناول جانبا تطبيقيا بدراسة عدد من الأحاديث من كتب العلل الأصيلة، مما يكسب الطالب فهما للغة النقاد ومقولاتهم النقدية التعليلية واستيعاب منهجهم. ويتعرف كذلك على طريقة العلماء المتأخرين في التعامل مع التراث النقدي لأئمة هذا العلم

Original course title (in Arabic)	دراسات متقدمة في أصول الفقه
Original course title (in English)	Advanced Studies in Usul al-Fiqh
Course ID	SHAR 750
Credit Hours	3 CH
Sequence Offering	Spring
Course Description in English	This course deals with particular detailed topics in Usul al-Fiqh, selected by the professor of the course in a comprehensive and thorough fashion, with the goal of enabling the student to study and to conduct in-depth research skills in the science of Usul. These issues are distributed according to the various Usul al-Fiqh topics, such as the Shari'a rulings, the general agreed upon and disagreed upon evidences, words and textual implications, and topics of ijtiḥad, taqlid and fatwas.
Course Description in Arabic	يدرس هذا المقرر موضوعات أصولية جزئية دقيقة مختارة من قبل أستاذ المقرر بحيث يتم تناولها بنحو معمق وتفصيلي بهدف تمكين الطالب من آليات الدرس والبحث المعمق في المجال الأصولي. وغالبا ما تتوزع هذه القضايا على المباحث الأصولية المختلفة في باب الحكم الشرعي والأدلة الإجمالية المتفق عليها والمختلف فيها، والألفاظ والدلالات، ومباحث الاجتهاد والتقليد والإفتاء.

Original course title (in Arabic)	دراسات متقدمة في الفقه المعاصر
Original course title (in English)	Advanced Studies in Contemporary Fiqh
Course ID	SHAR 751
Credit Hours	3 CH
Sequence Offering	Spring
Course Description in English	This course examines contemporary Fiqh topics that have implications on the modern world. It is studied in a detailed, comparative and in-depth manner, based on Fiqh evidences, Fiqh derivation, and in light of the Objectives of the Sharia. It does so while seeking to evaluate the views of contemporary scholars with regards to the above. This will qualify the student to be well grounded in advanced and critical research mechanisms in the field of Fiqh.
Course Description in Arabic	يدرس هذا المقرر موضوعات فقهية معاصرة لها انعكاساتها على الواقع الحديث، يدرسها بصورة مفصلة ومعمقة دراسة مقارنة تعتمد على الاستدلال الفقهي والتخريج الأصولي والتوجيه المقاصدي، مع السعي لتقييم آراء الفقهاء المعاصرين فيها في ضوء ما سبق، مما يؤهل الطالب، في نهاية المطاف، إلى التمكن من آليات البحث المتقدم والناقد في المجال الفقهي.